

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 23 DE NOVIEMBRE DE 1813

**BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.**

## PRUSIA.

*Berlin 24 de setiembre.*

Hemos recibido del cuartel general de los aliados las siguientes noticias oficiales de la victoria de Nollendorf, con fecha 9 de setiembre desde Toplitz.

Habiendo reunido el Emperador Napoleon el dia 16 á los cuerpos primero, segundo y decimoquarto gran parte de los restos de las tropas que se oponen al general Blucher y al Príncipe Bernadotte, avanzó al frente de sus guardias á Nollendorf. La declaracion de los prisioneros y los preparativos particulares del enemigo confirman que su intento era emprender una operacion seria contra la Bohemia, dirigida por el Emperador en persona. Baxo de este supuesto mandó el 16 á medio dia que desfilase una columna de Nollendorf. S. A. el príncipe de Schwartzemberg, comandante en jefe, determinó que toda la vanguardia se retirase á la posicion de Culin, y esperase alli al enemigo. Las aldeas de Arbesau, Delisch, Reinitz y Joknsdorf le fueron abandonadas. El cuerpo del general de artillería conde de Colloredo y Meersfeld desfilaron por el camino de Neudorf y Reinitz en el flanco izquierdo del enemigo, mientras que el conde de Wittgenstein hizo que los prusianos, mandados por el general Von Ziethen, avansasen en cuadros de infantería al frente del enemigo. Este aumentaba cada vez mas las masas de sus soldados, y todo le era necesario para ganar el terreno por donde desfilaba. — La caballería de la guardia acometió deliberadamente nuestras baterías, mientras que la infantería nos hacia por todas partes un fuego mortífero. En este crítico momento el esquadron de húsares de Hesse-Homburg, sostenido por la valiente caballería prusiana, cayó sobre las filas enemigas con el valor que le es peculiar; y la infantería austriaca les siguió con toda serenidad de ánimo. — Por todas partes fue obligado el enemigo á retirarse en gran desorden á las alturas de Nollendorf. El general frances Kreutzer, siete piezas de artillería y un estandarte cayeron en nuestro poder: el número de prisioneros pasa de 20. Una densa niebla y la obscuridad de la noche libraron las columnas enemigas de una destruccion inevitable. Dicen que Napoleon se hallaba en medio de ellas, y segun refieren los prisioneros tuvo un caballo muerto.

Segun los boletines franceses el ejército frances quedó victorioso, y avag-

za por todas partes. Pero lo cierto es que ha abandonado gran parte de la orilla derecha del Elba, y ha hecho tres tentativas para penetrar en Bohemia, y en todas ellas han sido destruidos sus cuerpos avanzados.

Todas las noticias que se han recibido relativas á la situacion de los ejércitos franceses en las montañas minerales (Erzyaburg) convienen en que sufren grandes privaciones, y que diariamente se les mueren caballos por falta de forrage. S. A. R. el gran Príncipe Constantino estuvo durante la accion en la vanguardia expuesto á la continua lluvia de balas. El general conde de Wittgenstein, el duque de Wittemberg, los generales de artillería conde de Colloredo y Meersfeld, el general Von Ziethen, el teniente feld-mariscal Aloys Von Lichtenstein, los tenientes coroneles Lemony, Lopeste y Czorich, que se distinguió particularmente en el principio de la accion, el mayor Luis Geypert y el capitán Duery tuvieron ocasion de distinguirse con particularidad. — Los ejércitos se hallan en la actualidad animados del mismo espíritu. S. M. I. envió al general de artillería conde de Colloredo en la noche siguiente despues de la batalla la cruz de la orden militar de S. Jorge de tercera clase, y al teniente feld-mariscal Aloys Von Lichtenstein una espada de honor de oro guarnecida de diamantes con una inscripcion análoga. Segun las noticias recibidas de Dantzick estaban ya construidas las paralelas al frente de la plaza.

*Del 27.*

Hemos recibido la noticia oficial de que el 15 del corriente se habia celebrado un tratado de triple alianza entre la Prusia, Austria y Rusia por el canciller de estado conde de Hardeberg, el conde de Metternich y el conde de Nesselrode, y que al dia siguiente habia sido ratificado por los tres Monarcas.

## AUSTRIA.

*Viena 21 de setiembre.*

S. M. I. R. y A. se ha dignado conferir al Príncipe Bernadotte la gran cruz de la orden militar de María Teresa, como una prueba de su alta estimacion y por sus servicios á la causa comun en la batalla de Donnwitz. Igualmente ha conferido una encomienda de la misma orden al general Blucher.

*Del 25.*

Estamos informados que todo el Tirol se halla en conmocion, y que el general Fenner ocupa en la actualidad el Brenner. El Emperador Napoleon ha dado orden para que se forme un campo cerca de Erfurt, donde él mismo estuvo algunas horas.

El suplemento de la gazeta de Gratz de 28 de setiembre contiene las siguientes noticias: El 21 de setiembre se recibieron en Viena las siguientes particularidades de los sucesos del Austria inferior. — Habiendo sostenido el dia 14 el general Von Rebrovich una accion en Weichselburg, fue obligado por fuerzas superiores á retirarse á la posicion de Barenberg frente de Treffen; pero con los considerables refuerzos que recibió el dia 16 atacó en Weichselburg á las tropas del general Lechy con tal impetu, que de 40 hom-

bres solo escapó el general Lecby con 32 caballos; el resto fue dispersado en el campo de batalla, y quedó muerto ó prisionero. Quando salió el correo ya había 900 prisioneros, incluso un coronel de artillería y ocho oficiales, un obús, un cañón, dos estandartes y dos banderas.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 21 de octubre.*

### BOLETIN 19.º DEL PRINCIPE BERNADOTTE.

El 27 de setiembre empezó el enemigo á retirarse de Grossenhayn para pasar el Elba en Meissen, y se asegura que se está preparando para evacuar á Dresde. Los desertores nos afirman que los almacenes militares de aquella ciudad han sido quemados, y que los habitantes se hallan reducidos á la mas horrible miseria.

El general conde Tauenzien destacó sin la menor demora su caballería ligera en persecucion del enemigo: se destinan varios fuertes destacamentos á la orilla izquierda del Elba. La infantería de este general se ha unido ya felizmente al cuerpo de ejército de Blucher. El cuartel general de este se trasladó el 28 á Elsterwerd. El general Beningsen está desde el 25 en Zittau: se espera que por la actividad reunida de estos tres cuerpos el enemigo se vea forzado á retirarse al pais entre el Elba y el Saale.

Wittemberg continúa bombardeada vivamente. En la noche del 27 al 28 la ciudad estaba incendiada por varias partes: una torre del castillo ardió, y se desplomó.

Ademas de las bombas se usa de cohetes incendiarios, siguiendo el plan del habilísimo capitán inglés Bogue. La guarnicion ha correspondido á nuestros ataques con su artillería; pero sin efecto alguno: los sitiados pueden acaso intentar una salida; pero el general Bulow está delante de la plaza con 300 hombres, y en caso necesario puede ser reforzado con 100 mas.

Las necesidades de Magdeburgo han llegado al mayor extremo. Mas de 1000 familias, que estaban absolutamente sin subsistencias, han salido de esta ciudad. Gran parte de la guarnicion, compuesta de soldados de todas naciones, está enferma. La enemistad de los saxones y westfalianos contra el militar frances se ha manifestado en violentos disturbios: se han hecho fuego unos á otros con los fusiles, y los franceses se han visto obligados por defenderse á volver la artillería contra los amotinados. El Emperador Napoleon ha dado orden á sus generales de tomar á Dessau á toda costa. Se recibió noticia de esto en tiempo oportuno para avisar al mayor general Schulzenheim que evacuase la plaza, y se retirase gradualmente á las obras de la cabeza del puente. El 27 entre el medio dia y las dos de la tarde se executó asi. El enemigo no ha emprendido cosa alguna contra el general Von Schulzenheim. El coronel Bjornstierna, que estaba en Worlitz, tuvo orden de retroceder á la orilla derecha del Elba. Anteayer la partida que protegia á los trabajadores en la cabeza del puente hizo un reconocimiento hasta Dessau. Los puestos enemigos que se habian aventurado á salir de la ciudad fueron rechazados hasta las calles, y la partida de reconocimiento volvió á los

**atrincheramientos. En estas escaramuzas tuvimos 20 hombres entre muertos y heridos.**

Despues recibimos noticias de que el enemigo habia recibido refuerzos en Dessau, y marchaba avanzando contra la cabeza del puente. El feld-mariscal conde Steding envió contra él al coronel Bjornstierna con 100 infantes, algunos caballos y dos cañones. El enemigo se retiró precipitadamente á la ciudad, y cerró las puertas. Algunos oficiales y soldados jóvenes, llevados de demasiado valor, á pesar de la lluvia de balas del enemigo, de las casas y de las murallas, embistieron á una puerta, é intentaron derribarla á golpes de hacha; pero los cerrojos y barras de hierro lo impidieron. El coronel Bjornstierna mandó á sus tropas que se retirasen á la cabeza del puente. Quando ya habia llegado á la distancia de 100 varas, el enemigo abrió la puerta, é hizo fuego con tres cañones. El coronel hizo alto, y correspondió al fuego con su artillería; marchó contra el enemigo, que volvió á retroceder á la ciudad, y cerró las puertas. Nuestra pérdida consiste en dos oficiales muertos y algunos heridos, tres ó quatro soldados muertos, y cerca de 40 heridos. El coronel Bjornstierna tuvo tres caballos muertos ó heridos. Por la noche volvió á salir el enemigo de la ciudad, y se dirigió al puente que atraviesa el Mulda, el qual estaba encargado á un batallon, al mando del coronel Aldercreutz. Este valiente oficial pasó el puente, atacó al enemigo, y le arrojó otra vez á la ciudad, cuyas puertas se cerraron entonces.

Ayer á las nueve de la mañana el enemigo se presentó con un cuerpo de 7 ú 800 hombres en las cercanías de Oraniembaun entre el Mulda y el Elba: como habíamos hecho replegar nuestras avanzadas, el enemigo manifestó señales de marchar contra los atrincheramientos y forzarlos. El teniente general baron Sendels se puso al frente de tres batallones, salió de nuestras líneas, y marchó directamente al enemigo. Le derrotó, y le fue persiguiendo mas de un quarto de milla alemana por el mismo camino por donde habia venido. Como este general habia recibido orden de volver á la cabeza del puente, la executó con tal precision, que no podria haberse hecho mejor en una parada. El fuego de fusilería contra los tiradores continuó algunas horas, y el enemigo no emprendió ya ninguna otra cosa. Segun lo que refieren los labradores de la campiña el enemigo perdió mas de 600 hombres. Tuvimos un oficial muerto, 10 heridos, y cerca de 300 soldados muertos ó heridos.

El feld-mariscal conde Steding queria pasar la noche en la cabeza del puente, y fue necesaria toda la persuasion de S. A. R. para hacerle desistir de esta resolución.

El teniente coronel Marwitz, que habia sido destacado como partidario para proteger las operaciones del general Tettemborn, entró en Brunswick, sorprendió las tropas que habia alli, é hizo prisioneros 400 hombres entre oficiales y soldados.

El capitan ruso Barotzi fue atacado en Halle por tropas superiores en número á las suyas; pero se portó tan bien este valiente oficial, que rechazó al enemigo, é hizo algunos prisioneros.

Un destacamento que se habia enviado contra Merseburgo encontró esta ciudad evacuada ya por el enemigo.

El general conde Weronzow, noticioso de que el enemigo se había vuelto hacia Cothen, mandó á las capitanes Oreschow y Lowenstern que marchasen contra él con un destacamento de cosacos. Estos se arrojaron sobre los tres esquadrones de hulanos polacos, los derrotaron, é hicieron prisioneros al oficial comandante y 40 soldados.

La comunicacion del Emperador Napoleón con Francia está cortada hasta tal punto, que sus correos tienen necesidad de ser escoltados por divisiones enteras. Hasta aquí eran solamente las tropas ligeras las que hacian de este modo la guerra; pero ahora los habitantes de varios distritos empiezan á seguir el exemplo de los españoles y rusos, haciendo causa comun con los soldados de los aliados.

La desercion del ejército enemigo es muy grande: todos los dias se nos pasan 30 ó 40 hombres.

Hemos interceptado varios oficios del conde Dernath, ministro dinamarqués en la corte de Saxonia, á Mr. Von Rosencrantz. Como dichos oficios tenian por objeto dar á la corte de Dinamarca los informes necesarios sobre el estado de los negocios en Dresde, se ha tenido cuidado de que lleguen á su destino.

#### BOLETIN 20.º DEL PRINCIPE BERNADOTTE.

*Quartel general de Dessau 4 de octubre.* El Príncipe Real ha trasladado su quartel general á esta plaza. La tentativa que hizo el enemigo el 29 de setiembre para tomar las obras recién construidas del puente de Roslau lo ha sido mas fatal de lo que se habia supuesto. Los oficiales y soldados prisioneros y los desertores y habitantes del pais convienen en valuar su pérdida en 1500 hombres á lo menos. Aqui se han enterrado de 700 á 800 cadáveres. El general Sendels le causó esta pérdida con tres batallones. El general Blucher avanzó con la mayor parte de su ejército desde las cercanías de Bautzen hasta el Elster por una de aquellas marchas de que la historia apenas presenta exemplo, y que solo pudo sugerirle el entusiasmo por la libertad de su patria; y á pesar de verse obligado á llevar consigo los aprestos de puentes, efectuó el paso en tan poco tiempo como lo hubiera executado un viagero particular. Despues de pasar el Elba acometió el 3 de octubre, cerca de Wartemberg, al quarto cuerpo del ejército enemigo, mandado por el general Bertrand, le derrotó, mató á muchos, arrojó dicho cuerpo de sus atrincheramientos, se apoderó de 16 piezas, 70 cajas, é hizo 100 prisioneros. El teniente coronel Lowenstern con un pequeño destacamento de cosacos peleó en las calles de Berneburg contra mas de 200 enemigos. Despues de una refriega de dos horas, habiendo sido reforzado el enemigo con artillería, se abandonó la ciudad; pero se volvió á tomar al dia siguiente. La pericia y ánimo que han manifestado los cosacos en esta ocasion y en las anteriores, los honran sobremanera. Estas impertérritas tropas no solo sirven de descubiertas al ejército, sino que igualmente pelean en medio de las filas, penetran esquadrones, acometen cuadros de infantería, atraviesan rios á nado, y se arrojan sobre la retaguardia del enemigo, adonde llevan y espantan la confusion y el espanto. El ejército ruso ha pasado hoy el Elba en Acken. El general Winzingerode hizo

avanzar hasta Cothen su retaguardia, mandada por el conde Woronzow. La ciudad de Acken se fortificará en breve tanto, que se necesitará un sitio regular para tomarla. Es un punto á la orilla izquierda que el enemigo ha descuidado ocupar, y del que el ejército aliado debe sacar ventajas de entidad. El ejército sueco, habiendo echado sobre el Elba un puente de barcas en Roslau, ha pasado el rio esta madrugada, y ha marchado otra vez á Dessau. Sus avanzadas se extendian hasta Ragun y Jonitz, y habia efectuado su reunion con el ejército del general Blucher. El del mariscal Ney dexó á Dessau y Jonitz á las cinco de esta mañana. Se ha perseguido vigorosamente á su retaguardia, y se le han hecho algunos prisioneros. Se necesitan cinco ó seis dias para concluir las obras de Roslau. Se han trazado en un hermoso plano, y hacen mucho honor al general Sparré. El tercer cuerpo prusiano, mandado por el general Bulow, debe pasar mañana el Elba, como tambien el general Tauenzien con el suyo. El general Thumen quedará al frente de Wittemberg. Este general debe continuar el sitio de aquella plaza con el mismo vigor que mostró en Spandau. En el caso de caer Wittemberg en poder de los aliados, serán estos dueños del Elba, pues esta fortaleza servirá no solo para cubrir á Berlin, sino tambien de depósito á los ejércitos aliados. Un viagero que ha venido aqui de Cassel asegura que el general Czernicheff llegó alli el dia 20, tomó la ciudadela, y puso en libertad los presos de estado. Se espera la confirmacion de esta noticia. Anteayer S. A. R. pasó revista al batallon saxon que se habia pasado á los aliados. Esta tropa tiene bella apariencia. Los soldados han manifestado su resolucion de servir la causa de la Alemania y de su patria. Se ha recibido de Inglaterra la noticia oficial de haberse tomado por asalto la plaza de S. Sebastian el 31 de agosto. El mariscal Soult atacó el 31 de dicho mes y 1.º de setiembre las posiciones del ejército ingles, español y portugues á lo largo del Vidasoa, y fue rechazado con pérdida considerable á la orilla opuesta.

BOLETIN 21.º DEL PRINCIPE BERNADOTTE. (1)

*Quartel general de Dessau 6 de octubre.* El enemigo se retira en la direccion de Leipsick. El quartel general del mariscal Ney estaba en Witterfeld en la noche del 4 al 5. El mayor Czerczensky, persiguiendo al enemigo en la orilla derecha del Mulda, peleó todo el dia 4 con la caballería de la retaguardia: fue cercado varias veces, y mató y aprehendió gran número de enemigos. Se envió al capitán Obrescow con 80 cosacos á la orilla derecha del Mulda para abrir la comunicacion con la guardia avanzada del general Blucher, y persiguiendo al enemigo entre Oraniembau y Golp hizo 380

(1) En la semana anterior teníamos los boletines 20 y 21 en estado de darlos á la prensa, y solo lo suspendimos por no interrumpir el orden cronológico de los sucesos del Norte. En el viernes de dicha semana recibimos el boletín 18.º, inserto en la gazeta del sábado (que es el mismo que ha copiado literalmente de la gazeta el Redactor general de España el domingo último), y el que se inserta aquí con el número 19.º Nos ha parecido conveniente hacer esta advertencia por si concurren en lo sucesivo iguales circunstancias para suspender por algunos dias la publicacion de los boletines siguientes.

prisioneros. El general Orouk marchó á Zerbig, y el teniente coronel Melnikow á Landsberg. Este y el teniente coronel Chrapowitsky tuvieron un bizarro encuentro entre Landsberg y Delitsch. El general francés Fournier habia salido de Leipsick con una division de caballería y quatro piezas para oponérseles. El enemigo, á pesar de ser superior en fuerzas, fue derrotado y perseguido hasta las puertas de Delitsch con una pérdida considerable de muertos y heridos, ademas de 150 prisioneros, incluso un oficial. El teniente coronel Lowenstern continuó persiguiendo la caballería del enemigo frente de Barneburg, la qual, aunque superior en número, manifestó retirarse hácia Magdeburg. El mayor baron de Essen, ayudante de campo del Príncipe Real, y el capitán ruso Krasnakutky fueron con un regimiento de cosacos á Delitsch. El coronel Stael perseguía vigorosamente al enemigo, y se distinguió por su gallardía y pericia en el combate frente de Dessau del día 26 de octubre. La expedición del general Czernicheff ha sido coronada de los mas brillantes sucesos. Jamas se han manifestado tanto como en esta ocasión la intrepidez, valor y talentos.

El general, despues de tres gloriosos combates, entró en Cassel por capitulación el 30 de setiembre. El 24 marchó á Eisleben; el 25 á Rosta, evitando encontrarse con el cuerpo de tropas westfalianas, mandadas por el general Bastineller, que se hallaba situado en Heillengernstadt: hizo un movimiento lateral, pasó por Sonderhausen, y llegó el 26 por la tarde á Mulhausen. De aquí marchó en un dia á Cassel. El Rei Gerónimo tuvo dos horas antes noticia de su llegada.

Habiendo embestido por todas partes la ciudad, mandó á los cosacos y á los húsares de Izun que acometiesen los batallones enemigos situados en Bettenhausen con seis piezas de artillería; las que fueron tomadas por una brillante carga, y se hicieron mas de 400 prisioneros. En esta accion murió el coronel Bedriaga, oficial de un extraordinario valor: su muerte fue llorada por todo el ejército ruso. Persiguióse á los fugitivos hasta la ciudad; pero como las calles estaban cortadas, se retiraron los rusos. El Rei reunió dos batallones de las guardias y 100 caballos, y huyó por el camino de Francfort. El coronel Benkendorff cargó sobre quatro esquadrones de caballería ligera, que formaban parte de la escolta, de los que no escapó ninguno: cogió 250 soldados y 10 oficiales. El general Czernicheff, noticioso entonces de que el general Bastineller marchaba hácia Cassel, caminó durante la noche del dia 28 con direccion á Melzungen, para encontrarle con todas sus fuerzas. El cuerpo enemigo se dispersó: solamente se cogieron 20 coraceros y dos cañones. Las tropas que seguian al Rei se dispersaron igualmente: mas de 300 se unieron al general Czernicheff, y marcharon con él contra Cassel el dia 30. Se sirvió para bombardear la plaza de la artillería que tomó al enemigo. El coronel Benkendorff tomó la puerta de Leipsick con la artillería que la defendía. En el mismo momento el general Czernicheff ofreció artículos de capitulación al general de division Alix.

Obtuvo libre paso para las tropas francesas y westfalianas con sus armas y equipages. Estas tropas debian ser escoltadas por los cosacos dos millas mas allá de Cassel. Los rusos ocuparon la ciudad la tarde del dia 30. La alegría de los habitantes excede toda ponderacion. La mayor parte de las tro-

pas westfalianas se alistaron bajo las banderas de los aliados. A la salida del correo se habian alistado ya mas de 1500; y es de los mas rápidos el paso avanzado que se ha dado en el reino de Westfalia. Este es el momento en que el norte de Alemania debe justificar las esperanzas que tiene la Europa de su patriotismo, y del ánimo de sus habitantes. La guardia avanzada del ejército combinado del norte de Alemania y la del ejército de Silesia solo distan media legua una de otra. El ejército grande de Bohemia ha desfilado para la Saxonia. El hetman Platow tuvo el dia 29 de setiembre en Altemburg un ataque con el general Lefebre Desnouettes, que mandaba 8000 hombres, entre los que habia cinco brigadas de caballería de la guardia. Este cuerpo fue derrotado enteramente, y perdió 1000 prisioneros, cinco piezas de artillería y tres estandartes, siendo perseguido hasta Zeitz. El cuerpo del general Thielman, y el del coronel Méntzsdorf ayudó á perseguirlos. El Príncipe de la Corona vió desfilár ayer por esta ciudad el tercer cuerpo del ejército prusiano, á las órdenes del general Bulow, y hoy todo el quarto cuerpo, mandado por el general conde Tauenzien. S. A. R. volvió á ver con placer estas valientes tropas, y quedó muy satisfecho de su buen estado y aire militar.

*Extracto de los papeles franceses.*

*Fronteras de Saxonia 6 de octubre.* Nos aseguran que el cuerpo de partidarios de Thielman habia cogido un gran despojo entre Leipsick y Weimar, y entre otras cosas la baxilla del príncipe Poniatowsky; pero que fue vuelta á tomar por la caballería ligera del general Lefebre Desnouettes.

*Rastadt 8 de id.* El dia 3 el general ruso Czernicheff, que habia penetrado hasta Cassel al frente de partidarios, abandonó precipitadamente aquella ciudad viendo que las tropas francesas y westfalianas marchaban contra él. Se retiró por las alturas de Sangerhausen, y de aqui por Munden á Göttingen, donde se asegura que fue batido.

*Paris 14 de id.* El senado ha aprobado por un senado-consulta el siguiente decreto.

ARTICULO PRIMERO. No se concluirá ningun tratado de paz entre el Emperador frances y la Suecia ínterin esta no renuncie anticipadamente á la posesion de la isla francesa de la Guadalupe.

ART. II. Se prohíbe sopena de deshonor á todo frances de la isla de la Guadalupe el prestar qualquier juramento al gobierno sueco, aceptar ningun empleo, ni ofrecerle socorro alguno.

ART. III. El presente senado-consulta se enviará por un mensaje á S. M. el Emperador y Rei. = En virtud de los poderes que nos ha otorgado el Emperador = Firmado = María Luisa, Emperatriz Regente &c. &c. = Cambaceres y el duque de Cadora.

**ESPAÑA.**

*Madrid 22 de noviembre.*

Segun resulta de una carta que hemos recibido del campamento de los aliados, fecha 13 del corriente, obtuvimos el dia 10 una victoria completa

sobre los franceses. Estos perdieron todas sus baterías, dexando en nuestro poder 51 piezas de cañon, perdieron mas de 600 hombres entre muertos, heridos y prisioneros, entre los que se cuentan los generales Courroux y Rey.— El ejército aliado está sobre el rio Nive cerca de Bayona.

En la noche del sábado pasó por esta capital un correo extraordinario procedente de la Coruña, el que lleva al Gobierno un extracto del último paquete recibido en aquella ciudad. Por una papeleta impresa que dicho correo dexó se deduce que el contenido del paquete es el pormenor de las mismas acciones publicadas por los franceses en su monitor de 30 del mes pasado. Pero como los franceses mismos nos han dexado tan poco que desear en este punto, pintándonos con los mas vivos colores la total destruccion de su ejército, y el olvido de la victoria que antes era su divisa, nos hemos propuesto esperar la llegada de los papeles de Portugal y la Coruña, los que debemos recibir mañana.

Hemos tenido tambien cartas de Cataluña fechas 9 y 10 del corriente. Suponen en ellas que el virei de Italia trata de vengar los agravios hechos á su madre: confirman la noticia de la declaracion de la Baviera contra la Francia; y aun dicen que la Suiza está en insurreccion. — Por lo que hace al principado parece que hai grandes desavenencias entre Suchet, Decaen y Mathieu, quien de resultas ha salido para Paris. En Barcelona han arrestado varios oficiales alemanes por hablar públicamente de las ventajas que en todas las partes del continente consiguen las tropas aliadas sobre las francesas.

El dia 7 del corriente una division enemiga del ejército de Suchet, compuesta de 4000 hombres, atacó los puestos que cubre el coronel Lesenne. Este, reuniendo su brigada, cuya fuerza no pasa de 3000 hombres, en S. Felix de Codinas rechazó al enemigo bizarramente, y le ocasionó una pérdida considerable: la nuestra fue de unos 500 hombres.

Este primer ejército (dice una de las citadas cartas) se compone de solos 10000 hombres, pero son 10000 leones; si tuviésemos 40000 como ellos nada tendríamos que temer (1).

El pliego ordinario de Oyarzun de 15 del corriente contiene las siguientes noticias del ejército aliado.

(1) Si en cada punto de la península viéramos este aumento en todos los ejércitos nacionales, no hai duda alguna de que nada tendríamos que temer. En una época en que el estado político de la Europa nos hace creer muy próxima una paz general, no debemos dudar que la consideracion que obtenga la España en el congreso de las naciones está en razon directa de sus fuerzas. Quando la experiencia nos ha hecho ya maestros; quando concebemos dignos gefes, cuyos talentos militares son capaces de dar direccion á los ejércitos; quando no podemos dudar del valor de nuestros soldados; quando aun no se ha enervado el espíritu nacional, y quando mas necesitamos garantir nuestra seguridad contra los enemigos externos é internos de la nacion y del orden, seria digno de la detestacion pública qualquiera que se opusiese á las resoluciones y prevencion de nuestro sabio gobierno respecto á la organizacion de nuevos ejércitos, que asociados á los actuales vayan á buscar en el territorio frances una subsistencia que han ganado con su sangre, y alivien por lo menos á la nacion del costo diario de sus mantenimientos, así como los franceses lo hicieron en España.

*Dia 12.* Esta tarde ha partido para Irun la brigada de artillería portuguesa que ha permanecido en esta cosa de un mes con las municiones de reserva, y tambien seis cañones y un obus.

Han pasado 40 prisioneros hácia Pasages.

El regimiento 77.<sup>o</sup> ingles que estaba en esta ha marchado á Pasages á conducir los prisioneros á Inglaterra.

*Dia 13.* Aunque en la frontera de Francia huyeron sus habitantes á la entrada de las tropas aliadas, no así en S. Juan de Luz, pues la mayor parte han quedado en sus casas. Las tropas no han cometido ningun desorden: fueron azotados cruelmente seis ingleses que mataron un lechón.

Los cuarteles generales se hallan, el español en S. Juan de Luz, el ingles en Semper, y el frances en Pau.

*Dia 14.* Anoche se alojaron en esta dos batallones de Longa, que de la parte de Francia vienen para España.

Esta mañana han salido para Francia parte de los ingleses que permanecian en esta del último desembarco de Pasages.

Mucha parte del ejército de reserva se retira al Bastan á invernar, y quedan en la línea actual que se forma desde Bayona á S. Juan de Pie de Puerto los ingleses, portugueses y parte de españoles.

En el último ataque han sufrido mucho los dos batallones de la division del señor Mina, comandados por Gorriz y Assura.

Ayer se abrieron todas las tiendas de comercio de S. Juan de Luz.

Hasta ahora no se permite extraer nada de Francia, sin duda por evitar los robos.

*Dia 15.* La mayor parte de nuestro ejército se retira á esta frontera de España á tomar cuarteles de invierno. La de Longa, como tambien la caballería de Cantabria, que anoche se alojó en esta, pasan hácia la Rioja.

Este dia han pasado por esta tres diputados de la ciudad de Pamplona para el cuartel general del lord Wellington.

El cuartel general de los franceses por la parte del Norte parece que se halla en Maguncia, y que Napoleon ha llegado á Paris.

*Parte que el brigadier D. Juan Downie dirigió al general de la vanguardia del quarto ejército D. Pedro Agustin Giron despues de la accion del dia 10 del corriente.*

Tengo el honor de participar á V. S. que en cumplimiento de sus órdenes respecto al ataque de ayer al romper el alba, en que debia apoderarme con el batallon ligero de Navarra de las primeras ocho casas fuertes á la entrada de Zara, no solo fueron tomadas al instante, sino que media hora despues fui dueño de la gran casa Blanca en medio del pueblo, la que pocos momentos antes ocupaba el general frances Gourroux. Entre tanto aun se resistian los enemigos en el reduto á la derecha de Zara, quando llegó el brigadier Ayméric con su brigada; y habiéndolo este convenido conmigo en atacar los campamentos atrincherados cerca de la iglesia de Zara, se verificó así á pesar de la obstinada resistencia que hacia el enemigo, y fueron tomados

aquellos á las ocho de la mañana á la bayoneta, siendo el dicho batallon de Navarra el primero que saltó los parapetos por el flanco izquierdo.

En tal estado, deseoso de comunicar á V. S. estos resultados, y de recibir sus órdenes, envié á mi edecan; pero este no pudo entonces encontrar á V. S., que iba batiendo al enemigo por el flanco izquierdo.

El teniente coronel D. Carlos Downie traxo orden del general en gefe para formar la tropa cerca de la iglesia, y esperar nuevas órdenes.

A las nueve y media el general en gefe me mandó atacar las alturas y reductos de nuestro frente, haciendo el movimiento paralelo á los ingleses. Entonces acordé con el general Aymeric que llevase el batallon ligero de Navarra, y me sostuviese el de Sevilla, Murcia y 2.º de Cataluña de su mando.

Tan pronto como pudieron las tropas subir montes tan altos, atacamos á la bayoneta por tres veces al enemigo; y viendo su obstinada resistencia le flanqueamos por la espalda del reducto, con cuya operacion quedaron completamente envueltos y en nuestro poder. Entonces recibí orden del Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo para que no continuase exponiendo las tropas en el reducto, por estar ya cortados los enemigos; se me mandó seguir á las dos columnas enemiga que habian sostenido el reducto; éstas fueron batidas hasta legua y media, acompañándonos una columna portuguesa, y el brigadier Aymeric con su brigada; y disponiendo entonces el general en gefe que me retirase, y acampase á vanguardia del reducto que tomamos, se executó así al anochecer.

Me es de la mayor satisfaccion hacer presente á V. S. la conducta y bizarría del dicho batallon ligero de Navarra, mandado por su sargento mayor D. Tomas Peñaranda, quien con sus oficiales daban el mayor exemplo de valor, maniobrando tan pronto en guerrilla (segun su instituto) como en columna á la bayoneta.

El coronel Macdonal, que llevaba la orden del general en gefe á las 10 para atacar de firme el reducto principal, me ha servido de mucho, conduciendo el regimiento de Sevilla para sostener mi ataque al reducto.

Suplico á V. S. haga presente al general en gefe la bizarra conducta de mi edecan el capitan D. Roberto Steele, que me ha acompañado durante toda la accion, comunicando órdenes, á pesar de haber llevado su caballo tres balazos, dando un exemplo digno de toda recomendacion.

Las noticias de los heridos y muertos las remitirá á V. S. el gefe del estado mayor.

Dios guarde á V. S. muchos años. Campos de St. Pierre, cerca de San Pere, 11 de noviembre de 1813 &c.

---

Consideramos digna del público la siguiente relacion de lo ocurrido entre la villa de Alcobendas y el lugar de S. Sebastian de los Reyes el dia 15 del presente mes.

Estos dos pueblos estaban enemistados mucho tiempo hace, en términos de darse golpes siempre que se encontraban sus respectivos vecinos. En la noche de 14 del corriente se trabó una quimera entre varios mozos de uno

y otro pueblo al salir los de S. Sebastian de Alcobendas para regresar á sus casas. Noticiosos los ayuntamientos de este suceso acudieron á tranquilizar á sus respectivos conciudadanos, y lograron hacerlos retirar á sus casas. Pero viendo que aún estaban agitados los espíritus de todos los que habian reñido entre sí, acordaron ambas autoridades reunirse á las 11 de la mañana del día siguiente, á fin de tomar un medio capaz de cortar de raíz en lo sucesivo semejantes excesos. La junta se realizó entre ambas poblaciones, y á la mitad de la distancia de una á otra; y en ella acordaron unánimemente volverse á reunir ambos ayuntamientos á las 3 de la tarde, trayendo consigo á todos los actores de dicha cuestion, con el objeto de transigir sus diferencias. En efecto todos asistieron; y oidas las amonestaciones respectivas de aquellas autoridades, los mozos dieron palabra formal de no volver jamas á reñir, diciendo que el haberlo hecho era por efecto de algunas hablillas de mugeres de ambas poblaciones. En el mismo campo en que se ajustó esta paz entre Alcobendas y S. Sebastian escribieron los dos ayuntamientos el parte para el señor gefe político de esta provincia, firmando en dos colunas por el órden siguiente: el alcalde, un regidor de S. Sebastian, otro de Alcobendas &c. y el secretario en la columna de la izquierda, y observando el mismo órden en la de la derecha.

El señor gefe político de esta provincia contestó á este parte con el siguiente oficio:

Por el oficio que me han dirigido vmds. en union con el ayuntamiento de....., su fecha 15 de este mes en el campo en medio de ambas poblaciones, he visto las apreciables diligencias que han practicado ambos ayuntamientos para disipar todo principio de desavenencias que pudiera originarse entre los vecinos de ambos pueblos con motivo de la quimera que hubo entre sus mozos en el día 14. Es mui digna de elogio la conducta de los dos ayuntamientos, y acreedora á que se proponga por modelo en esta parte á los demas. Yo como gefe de la provincia tengo la mayor satisfaccion en dar á vmds. expresivas gracias por su zelo por el bien de sus respectivos vecindarios; y deseoso de que este laudable exemplo sirva de estímulo á los demas ayuntamientos de esta provincia, confiada por S. A. á mi direccion, y para satisfaccion de vmds. haré que se anuncie este suceso en los papeles públicos. Continúen vmds. de este modo, y merecerán el aprecio del gobierno y la estimacion de los buenos ciudadanos.

Dios guarde &c. Madrid 19 de noviembre de 1813.

---

Las cotorras y los tordos, ni ellas mudas ni ellos sordos: por el autor del Ganso y anteriores. = Cotejo imparcial entre la conducta que se ha tenido, y la que de justicia se debió tener con los oficiales del ejército y armada y empleados del reino, que hechos prisioneros admitieron ó no servicio del gobierno intruso, ya se hayan presentado implorando la generosidad del nuestro, ó fiados en los indultos de 27 de noviembre de 1810 y 25 de mayo de 1812: por D. Luis Manuel Zamora. Se hallarán en la librería de Perez, calle de las Carretas.